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「香港金融科技周2024」 昨日舉行，證監會在活
動上提出了香港金融科技生態圈發展願景，包括目前正
實施一個迅速牌照批准程序，以處理被當作獲發牌虛擬
資產交易平台申請者，預計今年底前將發出正式牌照。
此外，為支持持牌虛擬資產交易平台發展可持續業務模
式，證監會計劃在明年初建立一個正式諮詢小組，以確
保在制定政策過程中考慮到業界的觀點。

大公報記者 許臨（文） 蔡文豪（圖）

香港證監會中介機構部執行董事
葉志衡昨日在金融科技周發表主題演
說時表示，證監會現行監管措施包括
以風險為本的現場視察及與申請者的
高級管理人員和控制人直接對話，確
保保障客戶資產及反洗黑錢，但會在
這個基礎上，實施一個迅速牌照批准
程序，預計將在今年年底前向被當作
獲發牌的虛擬資產交易平台申請者發
出牌照。

目前證監會已正式批出3張香港虛
擬資產交易平台（VATP）牌照，包括
OSL Exchange、HashKey Exchange
及香港虛擬資產交易所（HKVAX）。
此外，證監會於去年6月起強制監管虛
擬資產交易平台，為期12個月的過渡
期已於今年6月1日結束。

成立諮詢小組 聽持牌機構意見
其後證監會更新虛擬資產交易平

台名單，根據打擊洗錢及恐怖分子資
金籌集條例，HKbitEX、PantherTrade、
Accumulus、 DFX Labs、 Bixin.com、

xWhale、 YAX、 Bullish、 Crypto.com、
WhaleFin、Matrixport HK共11家平台
被當作獲發牌的申請者。當時，證監
會已表示，對這些平台進行首階段現
場審查，並提出要求讓這些申請者整
改，目標是年底前會有新進展。葉志
衡稱，證監會正在處理14個牌照申
請，期望年底前能再批出數個牌照。

隨香港將有更多受規管的虛擬資
產交易平台，葉志衡表示，證監會計
劃建立一個正式諮詢小組。諮詢小組
由每個持牌機構的代表組成，以確保
證監會在制定政策過程中考慮各平台
的觀點。預計該諮詢小組將於2025年
初啟動，證監會今後發布關於虛擬資
產行業優先監管事項的白皮書，將以
該小組未來進行的討論及來自其他持
份者的反饋作為基礎。

正研虛擬資產託管規則
為履行促進虛擬資產行業可持續

和負責任發展的承諾，證監會正與特
區政府和其他監管機構合作，就提供
虛擬資產交易服務和提供虛擬資產託
管服務的規管制定建議。葉志衡強
調，證監會將繼續力求以務實和積極
的方式來建立並推進一個全面的監管
框架，在市場發展和投資者保障之間
取得平衡。證監會將繼續通過積極的
監控系統及公眾警示，並深化與其他
機構合作，以加強投資者保障工作。
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證監年內再發牌 助虛產市場發展
正處理14平台申請 現場審查確保保障客戶資產

螞蟻集團董事
長兼首席執行官井

賢棟在香港金融科技周上表示，香港
作為全球領先的金融中心，應該發揮
其在首次公開發行（IPO）方面的優
勢，以發展成為證券型代幣發行
（STO）的樞紐。他指出，這將有助
推動綠色資產代幣化（Green Assets

Tokenization）應用市場，並鞏固香
港作為國際金融中心的地位。

在推動香港金融科技創新方面，
井賢棟分享，在開放銀行（Open
Banking）框架下，集團推動支付寶
香港（AlipayHK）與螞蟻銀行（香

港）合作，推出全港首創電子錢包聯
乘本地銀行。這一服務應用開放API
（應用程式界面）技術，為本地用戶
提供更加便捷及普惠的銀行服務。

代幣化可促進資產流動
此外，螞蟻集團及旗下公司，參

與了金管局推動的多個金融科技項
目，當中包括推動綠色資產的代幣化
應用。井賢棟表示，代幣化不僅可以
應用於貨幣或金融資產，也可以延伸
至現實資產，將提高全球範圍內的資
產流動性和交易效率。

井賢棟續指，透過大型語言模型

（LLM）等新技術的應用，能夠更
精確地了解客戶需求及喜好，並為產
品供應商帶來新的變革。他認為，應
更好地切合市場需求，並保持開放態
度。

至於AlipayHK的業務情況，井
賢棟透露，見到消費者及商戶對
AlipayHK的使用程度上升，活躍用
戶已錄得逾420萬。他並指，透過
Alipay+的跨境支付技術解決方案，
來自9個國家和地區的14個電子錢包
用戶可以在香港使用其家鄉的電子支
付方式，這不僅便利了全球遊客，也
促進了香港商戶的銷售增長。

港金融科企超1100家 年增15%

金 管 局 透 過
Ensemble項目開發

創新的金融市場基建，以推進香港代
幣化市場的發展。中銀香港昨日宣布
於Ensemble沙盒取得階段性成果，成
功於區塊鏈平台完成代幣化貨幣市場
基金交易的概念驗證，實現代幣化存
款與資產的同步實時交割。中銀香港
副總裁邢桂偉表示，該行於本次概念
驗證，成功實現代幣化存款與資產的
同步實時交割，提升代幣化資產交易
的營運效率及降低成本。他續稱，該
行早前亦成功驗證跨機構的代幣化存
款互換，進一步便利不同機構客戶進
行代幣化資產交易。

渣打香港昨日亦完成有關貿易和
供應鏈融資的代幣化資產用例。該行
同時正在參與另外3個代幣化資產用例
主題的概念驗證測試，即固定收益和

投資基金、綠色和可持續金融，以及
與螞蟻國際合作有關流動性管理的代
幣化用例測試。

渣打香港數碼資產及金融科技主
管馬飛表示，預計至2034年前，全球
對代幣化資產的需求或高達30萬億美
元，當中貿易和供應鏈融資的資產的
佔比可達16%，成為全球首三大代幣
化資產類別之一。因此，該行相信
Ensemble項目對推動香港代幣化市場
發展，以及鞏固香港作為全球數碼資
產中心將會發揮至為關鍵的作用。

滙豐螞蟻完成港元跨行交易
滙豐與螞蟻國際也宣布完成

Ensemble項目沙盒下的港元跨行測試
交易。這是Ensemble沙盒試驗中，首
個在流動性管理主題下成功實現港元
跨行測試交易的用例。螞蟻國際與滙

豐的用例將滙豐和恒生銀行
的網絡，與螞蟻國際的
Whale平台相結合，以支持
全天候實時跨行轉賬，提高
成本效益並減少營運成本。
滙豐環球支付方案部數字貨
幣主管劉彥奇表示，繼早前
完成3項Ensemble用例，探
討跨行支付結算、代幣化債
券結算，以及代幣化電子提
單結算，滙豐再度參與用例
測試，透過Ensemble項目
互通平台，利用代幣化存款
實現實時跨行財資管理。

港交所下月推虛擬資產指數
【大公報訊】港交所（00388）昨

日宣布，將於11月15日推出香港交
易所虛擬資產指數系列，為比特幣和
以太幣等虛擬資產，提供透明和可靠
基準的統一參考價格，解決該類資產
在全球交易所之間價格差異，支持香
港發展成為亞洲領先的虛擬資產中
心。

陳翊庭：提供透明可靠基準
港交所行政總裁陳翊庭表示，有

關虛擬資產指數系列，將以滿足區域

內對這一快速興起的資產類別的需
求。通過提供透明可靠的實時基準，
希望能夠幫助投資者做出明智的投資
決策，從而支持虛擬資產生態圈的健
康發展，鞏固香港作為國際金融中心
的地位。

參考指數將會以比特幣或以太幣
的24小時交易量加權的基準現貨價
格為基礎，並依據多家主要虛擬資產
交易所的匯總市場價格計算，即時以
美元計價。參考匯率為金融產品結算
而設計，於香港時間每日下午4時計

算。另該指數系列將會是香港開發的
第一個符合歐盟基準法規（BMR）的
虛擬資產指數系列，由位於英國注冊
的基準管理機構與虛擬資產資料及指
數提供商CCData共同管理和計算。

據了解，目前美國、日本、韓國
及新加坡都推出有與虛擬資產相關的
指數，如在美國有Bloomberg Galaxy
Crypto Index（BGCI）、CryptoCompare
Indices、標普加密貨幣指數系列等，
分別追蹤多種加密貨幣的表現，包括
比特幣和以太坊。

兩年前，第七
屆香港金融科技周

的主題集中在虛擬資產，特區政府在
大會開幕之前發表《有關香港虛擬資
產發展的政策宣言》，講述為港發展
具活力的虛擬資產行業和生態系統訂
定政策的立場和方針，其後香港的虛
擬資產市場發展迅速，大量機構積極
希望獲得牌照在港經營相關業務，財
政司司長陳茂波更預計在今年底前會
再發出數個牌照。

陳茂波表示，自兩年前推出數碼
資產政策宣言以來，虛擬資產監管方
面已取得多項進展，截至目前，已有
3間虛擬資產交易平台獲得牌照。他
又提到，香港在金融科技的發展也有
目共睹，今年以來亞洲最大的金融科
技投資，3宗在內地，2宗在香港，可
見香港金融科技市場具有吸引力；此
外，香港的金融科技公司已增至超過
1100間，較去年增加15%。

OSL集團首席財務官胡振邦認

為，香港在開拓虛擬資產市場有很大
優勢，包括稅率低、法律制度清晰、
投資者保障完善等，而且香港是國際
資金的重要融資選擇地，匯聚各國金
融精英，加上背靠祖國，因此在人
才、資源和政策上，都有條件發展成
為亞洲虛擬資產市場龍頭。

港可當亞洲虛擬資產市場龍頭
單單是稅率，香港已勝過不少國

家及地區，原因是香港投資虛擬資產

不會被徵收資產增值稅，這對全球投
資者來說都十分吸引。例如，日本和
澳洲雖然比香港更早拓展虛擬資產市
場，但兩地需要繳交資產增值稅，有
關稅項會被納入綜合稅率計算，日本
的綜合稅率高達50%，澳洲則為
40%。

不過，業界也認為，不少機構在
申請虛擬資產交易平台牌照時也感到
有 一 定 難 度 。 自 2020 年 OSL
Exchange自願領牌以來，第二間
HashKey Exchange到2022年才取
得牌照，今年才再有第三家平台獲發
牌香港虛擬資產交易所（HKVAX），
對於急於在香港開展業務的公司來
說，無疑是一個不確定因素。

故此業界一直都希望政府能簡
化和加速虛擬資產平台牌照的審批
程序，以提高效率。此外，政府還
可以定期與業界進行溝通，了解企
業的需求和困難，及時調整政策和
措施。

2月 財庫局表示短期內將就虛擬資產 「場外交易平
台」 納入規管

3月 金管局推出 「沙盒」 安排，向有意並已有具體計
劃在香港發行法幣穩定幣的發行人傳達監管期
望和提供合規指引

4月 首批虛擬資產現貨ETF上市
6月 為期12個月的過渡期結束，共11家平台被當作

獲發牌的申請者
8月 金管局推出Ensemble項目沙盒促進代幣化應用

香港虛擬資產
市場發展進程

10月 特區政府發布《有關
香港虛擬資產發展的
政策宣言》

2022年

1月 金管局發布第一輪有關
加密資產、穩定幣的諮
詢總結

6月 證監會推出《虛擬資產
交易平台發牌制度》，
正式立法規範加密貨幣
交易

8月 金管局發表《香港債券
市場代幣化》報告稱，
未來不時發行代幣化債
幣，終極目標是推廣至
零售層面

11月 證監會發布兩份有關
代幣化的通函

12月 財庫局和金管局聯合
發表公眾諮詢文件，收
集有關監管穩定幣發行
人的立法建議意見，以
及宣布推出 「沙
盒」 安排

2023年

2024年 10月24日
•證監會表示將實施迅速牌照批准程
序，預計年底前向被當作獲發牌的虛
擬資產交易平台申請者發出第一批正
式牌照。證監會同時宣布將為持牌
VATP設立諮詢小組

•港交所宣布將在11月15日推虛擬資產
指數系列，涵蓋比特幣、以太幣

•證監會宣布一家Ensemble項目沙盒參
與者成功完成一項首創模擬測試

快速發展

港拓證券型代幣發行優勢大

▲陳茂波指出，香港在金融科技的發
展是有目共睹。
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▲金融科技周昨日舉行，虛擬資產交易平台的監管是焦點之一。

善用優勢
穩步推進

▲本港多間銀行近日於Ensemble沙盒取得階段性
成果。 資料圖片


